

La France, un élève moyen parmi les élèves moyens ?

Article publié dans Midi-libre le dimanche 17 mai 2020

« La France, un élève moyen »

Paul-André Rosental, historien des populations, a construit une grille de lecture objective pour comparer la mortalité liée au Covid 19 dans 24 pays. La France se situe parmi les « moyens élèves ».

Comment avez-vous procédé pour établir ce comparatif des mortalités dans le monde liées à la pandémie ?

On ne met pas assez l'accent sur le fait que les taux de mortalité publiés comparent des pays en réalité très différents, avec des variables distinctes, à commencer par la densité. En Belgique, c'est 400 habitants au km², en Suède c'est 20, Norvège 17. Au fond, tout se passe comme si les Suédois et les Norvégiens étaient "naturellement" confinés. Autre exemple, la concentration de population... Mon travail a donc consisté à rendre tous les pays comparables, avec la même densité, la même concentration et la même proportion de personnes âgées.

Et vous parvenez ainsi à établir trois groupes de pays, les bons, les moyens et les mauvais ?

Parmi les "bons élèves", il y a deux profils, à savoir l'Asie orientale (Ja-

pon, Corée du Sud) et les pays nordiques. Les premiers étaient prêts car ils avaient tiré des leçons du Sras. Taiwan a fermé ses frontières à la Chine dès le 31 décembre, le tout avec des infrastructures de santé très fonctionnelles. Dans les hôpitaux au Japon, les malades suspects ont été isolés d'entrée, à la différence de l'Italie par exemple. C'est l'occasion de rappeler que le Japon et la Corée du Sud sont deux pays qui ont résisté aux pressions de l'OCDE (Organisation de coopération et de développement économiques) pour réduire le nombre de lits d'hôpital. Il y a enfin dans ces pays une habitude du masque, avec l'idée de protéger l'autre. Quant à l'Allemagne et aux pays nordiques, ils sont au-dessus de nous sur le matériel et les tests mais surtout sur la qualité des soins intensifs, car il ne faut jamais oublier que la réanimation, c'est d'abord un personnel ultra-spécialisé. On jalouse un peu le système suédois, mais il existe en Suède une loi spéciale qui permet d'envoyer en prison un citoyen qui manque à tous ses devoirs pour lutter contre l'épidémie. La responsabilité du citoyen, ça pèse sur les épaules ! Nous en France, nous

avons sous-traité notre protection à l'État pour le meilleur ou pour le pire.

Et il y a un miracle grec...

Quand le Covid-19 arrive, la Grèce, dont le système de santé a été démembré après la crise de 2004, sait qu'elle n'est pas armée pour faire face, qu'elle n'a pas droit à l'erreur et qu'elle doit donc réagir très vite. Elle ferme donc ses frontières tout de suite, ses écoles et interdit tout rassemblement. Pour reprendre une image footballistique, ils sont moins forts et donc ils "bétonnent". Enfin, la Grèce est certes dans l'espace Schengen, mais n'a pas de pays européen pour voisin.

Pourquoi la France est-elle en milieu de tableau, dans le groupe des "moyens" ?

La France a la même équation que l'Allemagne, à savoir un pays démocratique, une opinion publique exigeante, un bon niveau d'infrastructures sanitaires, une très bonne qualité des personnels soignants, mais elle a été privée d'instruments ! Les Français ont compris que nous courrions un 800 m avec une entorse. Mais il convient tout de même

de saluer la réussite du gouvernement qui a pu éviter la saturation des capacités d'accueil des soins intensifs. Il a évité la catastrophe de la Lombardie où on refusait les gens à l'entrée de l'hôpital. Ce qui s'est passé là-bas a été atroce ! Les transferts de patients dans des hôpitaux plus tranquilles ont été déterminants. Conscient des ressources limitées du pays, il a limité les dégâts au prix du confinement, avec des résultats moins spectaculaires que les pays très bien préparés ou hyper-réactifs.

Et dans le peloton de queue, des pays qu'on n'attendait pas...

On y retrouve évidemment des pays pauvres, mais aussi les USA et la Suisse. Les USA, c'est tout de même un gros budget pour la santé, mais c'est aussi très peu de lits ! Là-bas, une hospitalisation n'exécède pas cinq jours. Et quand le coronavirus frappe, c'est trois semaines d'hôpital. Les États-Unis n'ont pas les structures hospitalières pour ça. Et en plus, ils ont refusé de confiner... Quant à la Suisse, elle a beaucoup hésité. Elle avait un vrai plan pandémique datant de 2018, mais pas adapté au Covid-19. Ils n'avaient,



Paul-André Rosental.

D.R.

par exemple, pas imaginé le confinement et la fermeture des frontières. Si bien que dans ce pays dépendant du travail transfrontalier, le taux de mortalité de la Suisse italienne est gigantesque comme celui de l'Italie, celui de la Suisse romande est identique à celui de la France et celui de la Suisse allemande a des taux très bas comme l'Allemagne ou l'Autriche.

Recueilli par Ph. Minard / ALP

Pandémie covid-19, le 17 mai 2020

	Décès	Dernières 24 h	/100 000 h
190	315 182	(+ 3 308)	
Belgique	9 052	(+ 47)	79,25
Espagne	27 563	(+ 0)	58,99
Italie	31 908	(+ 145)	52,80
Royaume-Uni	34 716	(+ 170)	52,21
France	28 108	(+ 483)	41,96
Suède	3 679	(+ 5)	36,13
Pays-Bas	5 699	(+ 10)	33,07
Irlande	1 543	(+ 10)	31,79
États-Unis	89 562	(+ 808)	27,37
Suisse	1 881	(+ 2)	22,09

	Décès	Dernières 24 h	/100 000 h
190	315 182	(+ 3 308)	
États-Unis	89 562	(+ 808)	27,37
Royaume-Uni	34 716	(+ 170)	52,21
Italie	31 908	(+ 145)	52,80
France	28 108	(+ 483)	41,96
Espagne	27 563	(+ 0)	58,99
Brésil	16 118	(+ 456)	7,69
Belgique	9 052	(+ 47)	79,25
Allemagne	7 962	(+ 24)	9,60
Iran	6 988	(+ 51)	8,54
Canada	5 903	(+ 103)	15,93

Parmi les 10 pays les plus affectés dans le monde par la crise sanitaire, 8 sont à l'Ouest de l'Union européenne pour le nombre de décès pour 100 000 habitants. Les 13 pays de l'Union européenne les plus affectés, tous à l'Ouest de l'Europe, qui représentent 5 % de la population mondiale, comptent 50 % des morts de la covid-19 dans le monde. Soit dix fois plus que dans le monde entier.

Dans le monde, la moyenne du nombre de morts pour 100 000 habitants est 3,85. La France se situe à la 5^e place sur les 180 pays les plus peuplés, avec 41,96 morts pour 100 000 habitants. Soit onze fois plus que dans le monde entier.

La France, un élève moyen, plus que moyen !